

El valor de las humanidades

Por Dr. **Hernán Pape Larre**, Presidente Consejo Zonal Colegio de Ingeniero A.G. Académico e investigador

Hoy me levanté y sintonicé YouTube, la música del compositor alemán G.F. Haëndel (1685 – 1759) envolvía mi habitación. Mi mente y cuerpo comenzaron a sentir un bienestar generalizado, una sensación de estar en el paraíso, con ese sonido tan placentero. Me acordé de la controversia que se suscitó a nivel nacional entre la importancia de las humanidades versus las ciencias. Esto, por la declaración de un reconocido economista chileno que vive en Estados Unidos quien señaló: “Hay que privilegiar las becas destinadas a la ingeniería o ciencias en desmedro de aquellas destina-

das a las humanidades”, según la prensa nacional. Por cierto, esta situación sirve para reflexionar sobre la importancia de las humanidades en la vida de las personas.

¿Qué son las humanidades? La palabra humanidades procede del latín renacentista studia humanitatis, que significa estudio de la humanidad. Esta expresión se utilizaba para referirse al estudio de la literatura y la lengua clásicas, que se consideraba un aspecto importante de la educación en el Renacimiento. También, algunos consideran que las humanidades son un conjunto de disciplinas académicas, que carecen de la pre-

precisión y rigor de las ciencias y están relacionadas con la cultura humana. Entre las disciplinas o campos de estudio que pueden considerarse como parte de las humanidades, sin que exista un consenso generalizado en ninguna enumeración de ellas, están: la filosofía, el derecho, la sociología, la antropología, la literatura, la historia, la geogra-

fía, las artes, las comunicaciones, entre otras.

Dado lo anterior, ¿las humanidades son centrales en nuestra vida cotidiana? Me atrevo a decir que la respuesta es afirmativa. Si se toma como fecha de inicio de la historia la aparición de la escritura, cuando el hombre pudo poner por primera vez sus ideas e impresiones por escrito, en Sumer, antigua región de la baja Mesopotamia, entonces desde este hito han transcurrido más de 5000 años. Por otra parte, como algo



más reciente, la ciencia moderna nace junto con el método científico durante la Revolución Científica de los siglos XVI y XVII en Europa. Aunque, no podemos soslayar que los antiguos egipcios también manejaban su propia tecnología.

Ahora, si vamos a un terreno más práctico, lo más probable es que todos los días saludamos con un “buenos días”, nos informamos del quehacer regional y nacional, vamos al trabajo y nos relacionamos con nuestros colaboradores, cumplimos con las tareas y deberes laborales, y tratamos de alcanzar nuestros sueños. Acaso, ¿todo lo anterior no forma parte de las humanidades? Seguramente, cada uno de ustedes tendrá una legítima respuesta.

Por último, yo seguiré disfrutando de la música y, por supuesto, de las humanidades, porque me hace sentir bien, me permite apreciar la genialidad de sus autores, y me ayuda a enfrentar con alegría, pasión y bondad mis quehaceres diarios. Quiero pensar que el economista andaba en un mal día, como le sucede a todos nosotros, lo cual también es muy humano.